

24 seperti telah ditulis di atas. Akan tetapi menurut Ibn Abbas, lengkapnya ayat itu adalah (terdapat kalimat tambahan *إلى أجل مسم*):¹

فَمَا اسْتَمْتَعْتُمْ بِهِ مِنْهُنَّ فَآتُوهُنَّ أُجُورَهُنَّ فَرِيضَةً (إلى أجل مسم)

Berdasarkan pada ayat ini, Ibnu Abbas, Ubai bin Kaab, Saad bin Zubair, Ibnu Mas'ud membaca dan memberi tafsiran pada ayat tersebut dengan tambahan "*ilaa ajal al musamma*" atau dengan waktu tertentu. Dalam hal ini juga Habaib bin Abi Tsabit, Hakim bin Utaibah juga bahwa ayat tersebut di atas untuk menjelaskan tentang nikah *mut'ah*.

Disamping berdasarkan ayat al- Qur'an tersebut di atas kaum Syi'ah Imamiyah juga mendasarkan kebolehan nikah *mut'ah* itu pada riwayat- riwayat pada ahli bait yang menjelaskan bahwa nikah *mut'ah* itu telah disyari'atkan oleh Allah dengan agamanya yang lurus serta tidak adanya penghapusan didalamnya, baik itu oleh Nabi maupun oleh Allah sampai pada Nabi meninggal dunia.²

Sesuai dengan fakta sejarah bahwa kaum Syi'ah melihat kebolehan nikah *mut'ah* dari aspek praktek kaum muslimin disamping nikah permanen. Seperti dapat dilihat dari peristiwa Zubir Al- Sahabi yang mengawini Asma bin Abu Bakar dalam suatu nikah *mut'ah* yang

¹Bacaan ini dikenal sebagai bacaan *mudraj*, yakni kata-kata itu bukan merupakan lafaz-lafaz asli ayat, melainkan lafaz yang ditambahkan oleh para sahabat sebagai penjelasan makna. Dalam konteks tafsir ia dapat menjadi pendukung makna.

² Syarafuddin, *Isu-Isu Penting Ikhtilaf*, (Bandung: Mizan, 1989), 92

dalam peristiwa ini lahir para sahabat terkemuka Ibnu Zubair dan Thalhah bin Zubir. Jika nikah *mut'ah* itu dilarang maka praktek semacam ini niscaya tidak dilakukan oleh para sahabat.

Kawin *mut'ah* juga dipraktekkan semenjak hijrah sampai pada wafatnya Rasulullah, bahkan pada masa pemerintahan Abu Bakar praktek nikah ini masih dilaksanakan sampai pada akhir pemerintahan Umar bin Khattab yang kemudian melarangnya. Dalam hal ini banyak sahabat yang menentangnya dan menganggap Nabi masih tetap membolehkannya seperti saat Nabi masih hidup.³

Kalau melihat ucapan Khalifah Umar di atas, maka dapat dipahami bahwa nikah *mut'ah* dipraktikkan oleh para sahabat pada baik pada masa Nabi maupun Khalifah Abu Bakar. Dalam Sunnah Baihaqy 7: 206, terdapat pula keterangan yang menunjukkan larangan Umar terhadap nikah *mut'ah*, walaupun banyak para sahabat yang melakukannya di era Nabi dan Khalifah Kedua. Sehingga unggaan yang sering dilontarkan kalangan Syi'ah dalam masalah ini adalah: "Manakah yang harus kita pegang: *taqrir* Nabi yang membiarkan sahabatnya melakukan *mut'ah* atau hadis larangan Umar?"

³Taba' Tabai, Syeh Husain Nasr, *She Ism; Doctrine Thugh and Sprituality, state University Prese Newyork*, 215

Kaum Syi'ah Imamiyah yang mengikuti ajaran-ajaran para Imam dari Ahlu al-Bait masih menganggap nikah *mut'ah* tetap berlaku menurut syari'at sebagaimana halnya masa hidup Nabi itu sendiri.

Dari uraian di atas, bagi Syi'ah nikah *mut'ah* tetap diperbolehkan untuk selamanya. Bahkan kalangan Syi'ah menganggap nikah *mut'ah* merupakan salah satu keistimewaan Islam seperti juga perceraian. Hukum dan peraturan dalam Islam dilaksanakan dengan tujuan untuk kebaikan dan kemaslahatan manusia dan memelihara kepentingan manusia yang fital dalam masyarakat dan menyediakan kebutuhan manusia.

Lebih lanjut kalangan Syi'ah menganggap bahwa Islam adalah universal yang pembuatan syari'atnya selalu mempertimbangkan kepentingan manusia. Dengan mempertimbangkan kenyataan bahwa perkawinan permanen tidak bisa memenuhi desakan manusia dari aspek naluri seksual dari orang-orang tertentu, sementara hubungan perzinaan tetap berlangsung dan itu merupakan racun yang paling berbahaya bagi umat manusia. Maka Islam menasihkan *mut'ah* berdasarkan syari'at dan pertimbangan di atas agar manusia tidak terjerumus dalam kesesatan dan perzinaan.

Pada garis besarnya, uraian di atas menggambarkan tentang sahnya, kebolehan nikah *mut'ah* menurut syari'at, mereka berpegang

pada ayat al- Qur'an dan hadits serta praktek pada masa Nabi dan masa sahabat, para kaum Syi'ah menganggap nikah *mut'ah* masih sah dan tidak ada penghapusan terhadap apa yang telah disyari'at oleh agama meskipun Umar melarangnya.⁴

Ibnu Hazm telah menunjukkan bahwa sejumlah sahabat Nabi banyak yang menilai bahwa nikah *mut'ah* itu tetap sah dan juga banyak para sahabat penggantinya seperti Saad bin Zubair, Thahus dan Abu Umar menyatakan bahawa semua sahabat Ibnu Abbas menyatakan nikah *mut'ah* itu diperbolehkan.

Namun demikian, di dalam kaum Syiah itu sendiri terdapat beberapa sekte yang mempunyai fiqih tersendiri tentang nikah *mut'ah* ini. Di antara sekte tersebut adalah sekte Zaidiyah. Syi'ah Zaidiyah ini merupakan kelompok Syi'ah yang paling dekat pemahamannya dengan fiqih Sunni. Akibat dari pengakuan kekhalifahan Umar yang melarang melakukan nikah *mut'ah*, Syi'ah Zaidiyah mengikuti alur fiqih Sunni yang mengharamkan praktek nikah *mut'ah*.⁵

Seperti yang telah diketahui, nikah *mut'ah* merupakan salah satu jenis pernikahan yang dipraktek pada zaman Nabi saw. Namun, pada perkembangannya jenis pernikahan ini dihapus oleh Umar ibn al-

⁴Mahmud Moeslahuddin, *Mut'ah; Kawin Kontrak Trj. Hm. Asyari*, (Surabaya: Bina Ilmu, 1987), 18

⁵Fadli Su'ud Ja'fari, *Islam Syiah telaah pemikiran imamah Habib Husein Al-Habsyi*, (Malang: UIN-Maliki Press, 2010), 51

atau perjanjian sebelumnya pada saat pelaksanaan akad nikah, maka dalam hal ini keduanya mempunyai hak waris sesuai dengan isi persyaratan atau perjanjian yang telah disepakati tersebut.

Suami tidak wajib memberikan nafkah kepada isteri kecuali bila si isteri telah mensyaratkan adanya nafkah pada saat pelaksanaan akad nikah dan disetujui, maka suami harus memberikan nafkah kepadanya dalam bentuk dan jumlah sesuai dengan isi persyaratan yang telah disetujuinya.

Pihak yang berhak memberikan akad nikah (isteri) harus sudah baliqh, berakal, mengerti maksudnya dan memang sengaja ingin mengadakan nikah *Mut'ah*, yakni ketika ia mengatakan kalimat *Matta'tu* (Aku mut'ahkan) atau *Ankahtu* (Aku nikahkan) atau *Zawwajtu* (Aku kawinkan). Maka ia itu memang berkeinginan untuk mewujudkan nikah *mut'ah* yang dimaksud secara nyata dan bukan hanya merupakan ungkapan cerita yang bersifat fiktif (seperti dalam drama). Pihak yang menerima akad nikah (suami) juga harus sudah baliqh, berakal dan ketika mengucapkan kalimat "Aku terima...".

Maka, ia harus bersungguh-sungguh memang mau menerima apa yang diucapkan oleh si pemberi akad (isteri) dan berkeinginan untuk mewujudkannya secara nyata. Dalam hal ini, nikah *mut'ah* tidak berbeda dengan yang berlaku pada nikah biasa. Masing-masing dari suami isteri yang bersangkutan harus tertentu, dalam arti harus jelas dan tidak kabur dengan orang lain yang bukan pasangannya, baik nama, gelar maupun sifatnya.

- ii. *Qobiltu tazwij...* yang artinya “Aku terima kawinnya...”
- iii. *Qobiltu nikah....linafsi minka ala mahril ma'lum wal ajalil maklum...* yang artinya “Aku terima nikahnya... darimu untuk diriku dengan mas kawin dan tempo waktu (sesuai kesepakatan bersama) yang telah dimaklumi”.

Akad nikah *mut'ah* bisa dilaksanakan melalui wakil dari kedua mempelai, atau melalui wali dari masing-masing mempelai, atau pula melalui wakil dari mempelai wanita dengan calon suaminya dan sebaliknya. Pelaksanaan akad nikah melalui perwakilan atau perwalian tersebut tidak berbeda tata-caranya dengan yang dilaksanakan secara langsung oleh kedua mempelai sebagaimana telah disebutkan di atas.

Adapun rukun nikah *mut'ah* yang harus dipenuhi adalah *sighat* (ikrar nikah *mut'ah*), calon istri, mahar/ maskawin, dan batas waktu tertentu.

Disamping syarat dan rukun di atas, ada beberapa hal yang harus diperhatikan:

- a) Calon istri hendaknya wanita muslim atau wanita kitabiyah (beragama nasrani atau yahudi). Dalam hal ini dianjurkan mengawini awnita baik-baik, sedangkan wanita tunasusila dihukumkan makruh.
- b) Batas waktu harus ditentukan pada saat akad berlangsung.

- c) Besar kecilnya mahar juga disebutkan pada saat akad, sesuai dengan kesepakatan kedua belah pihak.

Dalam kehidupan suami istri terdapat beberapa aturan yang harus dipatuhi:

- a) Apabila saat akad hanya disebutkan besarnya upah, bukan mahar, maka akadnya batal. Apabila mahar disebutkan, tetapi penentuan batas waktu tidak di tentukan, maka hukumnya menjadi nikah biasa.
- b) Anak yang dihasilkan dari pernikahan ini menjadi tanggung jawab suami dan hanya mempunyai garis keturunan kepada pihak ayah.
- c) Dalam pergaulan suami istri, pihak istri tidak diperbolehkan menolak melakukan hubungan badan, namun dibolehkan menolak terjadinya kehamilan dengan melakukan langkah-langkah pencegahannya.
- d) Suami tidak berkewajiban memberikan nafkah kepada istrinya.
- e) Bagi suami dan istri tidak berlaku adanya talak, karena dengan berakhirnya masa yang telah ditentukan, maka berakhir pula ikatan perkawinan mereka tanpa ucapan talak.

kecuali dengan Muslim yang terlepas dari segala pencegah pernikahan tersebut.

- b) Nikah *mut'ah* tidak boleh dilakukan hanya dengan searah terima dan sekadar dengan saling rela, tetapi harus dengan akad lisan yang menunjukkan dengan tegas adanya niat menikah, sama persis dengan nikah permanen.
- c) Akad nikah *mut'ah* sebagaimana nikah permanen, bersifat mengikat lelaki dan perempuan. Memang pihak lelaki dapat menghibahkan jangka waktu yang disepakati kepada isteri *mut'ahnya* sebagaimana seorang suami dapat menceraikan isteri permanennya.
- d) Nikah *mut'ah* menyebabkan hukum mahram, persis sebagaimana nikah permanen. Dengan demikian, perempuan yang di*mut'ah* menjadi haram selamanya untuk anak-anak suaminya, dan anak perempuannya menjadi menjadi anak tiri suaminya. Seorang lelaki tidak boleh melangsungkan nikah *mut'ah* dengan dua orang perempuan bersaudara sekaligus, sebagaimana tidak boleh pula menikahi keduanya dengan pernikahn permanen.
- e) Anak yang lahir dari nikah *mut'ah* sama persis sebagaimana anak yang lahir dari nikah permanen dalam masalah kewajiban warisan, nafkah, dan semua hak ekonomi serta pendidikan. Imam ash-

- j) Perempuan yang di*mut'ah* harus beridrah setelah berakhirnya masa *mut'ah* jika telah terjadi persetubuhan, dan tidak ada idrah baginya jika tidak terjadi persetubuhan, sama persis sebagaimana istri permanen jika diceraikan tanpa persetubuhan sebelumnya. Akan tetapi, keduanya wajib beridrah dengan sempurna jika suami meninggal, baik dia pernah mengumpulinya maupun belum.
- k) Semua syarat yang dibolehkan dalam syariat Islam boleh disyaratkan oleh lelaki dan perempuan di dalam akad nikah *mut'ah* dan berlaku, sama sebagaimana dalam nikah permanen.
- l) Haram mengumpuli istri dalam keadaan haid, baik istri yang nikah *mut'ah* maupun yang permanen.
- m) Jika seseorang melakukan akad *mut'ah* dengan seorang perempuan, kemudian diketahui bahwa ternyata akad tersebut tidak sah karena sesuatu yang menyebabkan keharamannya, maka akad batal, dan perempuan itu berhak sedikit pun dari mahar jika belum terjadi persetubuhan. Adapun jika terjadi persetubuhan tetapi si perempuan menyadari keharaman dan tetap saja melakukannya, maka dia tidak berhak atas apapun karena dengan demikian dia dianggap sebagai pezina. Sedangkan jika dia menyadarinya, maka dia berhak atas mahar sebagaimana hukum dalam nikah permanen.

